
Ревизор: высокая береза 
разрушает балкон 

На ЗИЛе дети «делают 
деньги» на игрушках 

Павел Лунгин снимал 
фильм в Южном округе 
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Встреча и.о. префекта Южного административного округа Ларисы Мартьяновой с жителями округа состоится 26 октября 2016 года в 19:00 
в здании Государственного бюджетного общеобразовательного учреждения города Москвы «Школа № 2016» по адресу: Чонгарский 
бульвар, 17. На предстоящей встрече Лариса Мартьянова обсудит с жителями следующую тему: «Перспективы социально-экономическо-
го развития территории Южного административного округа города Москвы». 

Встреча и.о. префекта 
с жителями 

16 октября 2016 года. Пожарный Роман Шевяков 
с одной из написанных им картин 12

Пожарный 
и художник 
спасает людей 
на юге 
столицы 

7

Огню 
не место 
на холсте

М
ы не всегда знаем сосе-
дей .  Здороваемся , 
встречаясь в подъезде, 
но что это за люди, мо-
жем не догадываться. 

А разговоришься, и окажется, что 
рядом человек необычной судьбы 

и профессии, с уникальными увле-
чениями. Так, в пожарной части 
№ 106 работает огнеборец-худож-
ник. Если вы знакомы с необычны-
ми жителями Южного округа, пи-
шите нам, и мы расскажем о них 
в нашей рубрике «Соседи». 

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ж
ОХ
И
Н

7

Первую 
ядерную бомбу 
в СССР разработал      
физик 
из Чертанова 

ДАТА 



ГОРОД И ВЛАСТЬ
Благодаря реформе общественного транспорта 
число пассажирских мест в коммерческих 
автобусах увеличилось на треть 
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Сергей Собянин стал мэ-
ром столицы 21 октября 
2010 года. Казалось бы — 
совсем недавно. Но за эти 
шесть лет мы получили дру-
гой город: по комфорту, 
идеологии развития, дина-
мике жизни. Что же сделано 
за эти годы?

НАКОНЕЦТО ПОЕХАЛИ
Главная проблема, которая 
стояла перед Москвой осе-
нью 2011-го — пробки. Го-
род прочно занимал первое 
место в мировом рейтинге 
городов с самым плохим 
движением. Сегодня, шесть 
лет спустя, по результатам 
исследования голландской 
компании TomTom, Москва 
по показателю загруженно-
сти по итогам 2015 года пе-
решла на пятую позицию — 
после Мехико, Бангкока, 
Стамбула и Рио-де-Жа-
нейро.
— За последние пять лет 
в Москве было по-
строено и рекон-
струировано бо-
лее 400 км дорог 
и развязок, 118 
эстакад, тонне-
лей и мостов, — 
рассказали «ЮГ» 
в пресс-службе Стройком-
плекса столицы. Причем 
около 100 км дорог плани-
руется построить и рекон-
струировать по итогам 2016 
года. 

До 2019 года планируется 
построить более 450 км до-
рог, более 100 эстакад, тон-
нелей и мостов.

РЕФОРМА ТРАНСПОРТА
— Очень важно, что в Мо-
скве состоялась реформа 
общественного транспор-
та, — считает эксперт цен-
тра «Пробок.Нет» Алек-
сандр Чекмарев. — Город 
заменил большую часть 
парка наземного транспор-
та, меняет и инфраструкту-
ру метро. Появилось боль-
ше десятка новых станций, 
включая территорию Но-
вой Москвы. 
Напомним, метро за послед-
ние шесть лет продвинулось 
далеко за МКАД: в Митино, 
Жулебино. А в Южном окру-
ге открылись станции «Ал-
ма-Атинская», «Борисово», 
«Шипиловская», «Техно-
парк» и «Зябликово».
Отдельный проект, на кото-
рый обращают внимание 
эксперты — завершено соз-
дание второго Московского 
кольца — МЦК. В День горо-
да, 10 сентября состоялся 

первый запуск пассажир-
ского движения.
— Подобного инфраструк-
турного проекта в России 
в течение последних десяти 
лет не было, — считает зам-

мэра Москвы Максим Лик-
сутов. 
МЦК — это 31 станция 
с 17 пересадками на 11 ве-
ток метро. С 10 станций Мо-

сковского центрального 
кольца можно пересесть на 
9 направлений пригород-
ных электричек. В будущем 
у каждой остановки постро-
ят ТПУ. Кстати, жители Юж-

ного округа убедились 
в важности этого проекта: 
ведь у нас пять станций но-
вого вида транспорта. Сре-
ди них единственная на 
Кольце подземная — в райо-
не площади Гагарина. Со-
временные «Ласточки», 
оборудованные Wi-Fi, ро-
зетками для гаджетов и туа-
летами, уже перевозят пер-
вые миллионы пассажиров. 
Стал удобнее и наземный 
транспорт. В 2016 году весь 
он включен в единое Wi-Fi 
пространство. И уже зареги-
стрировано более 1 млн 
уникальных пользователей. 
Подключиться к беспровод-

ному интернету можно на 
450 остановках наземного 
транспорта, располагаю-
щихся около станций ме-
тро, автовокзалов, железно-
дорожных платформ и дру-
гих популярных у москви-
чей объектов.

ВЕЛОСИПЕД 
КАК СРЕДСТВО 
ПЕРЕДВИЖЕНИЯ
До 2010 года в Москве было 
всего девять километров ве-
лодорожек. К концу этого 
года протяженность их сети 
выросла до 210 км! Появи-
лась и система городского 
велопроката. В 2013 году 

она насчитывала 79 стан-
ций и 550 велосипедов. 
А в этом году в системе го-
родского велопроката рабо-
тает уже 3300 велосипедов. 
Число станций достигло 
300. А еще летом этого года 
стартовал пилотный проект 
по прокату электровелоси-
педов: первые 150 «велов» 
появились на городских 
станциях велопроката. Как 
предполагается, всего за се-
зон 2016 года в системе про-
ката будет совершено более 
1,5 млн поездок.
— В Москве постепенно 
складывается достойная 
велоинфраструктура, как 

Сергей Собянин: шесть 
лет созидания и успеха 

Средняя продолжительность жизни 
выросла до 77 лет. Причина — 
развитие медицины и спорта 

Главным достижением 
команды мэра эксперты 
считают формирование новой 
городской среды

За последние шесть лет число 
больниц, где оказывается 
высокотехнологичная помощь, 
выросло в два раза. В 2016 году 
в 39 медицинских центрах 
можно получить такую помощь 
по 20 профилям — от гинеко-
логии до стоматологии. 

Изменился подход к строи-
тельству многоквартирных 
домов — город отказался 
от точечной застройки, 
а новые жилые комплексы 
сдаются уже со всей не-
обходимой социальной 
инфраструктурой.

Москва признана лучшим городом для делового 
и событийного туризма. Красная площадь, Кремль, 
храм Христа Спасителя, Старый Арбат, Третьяковская 
галерея и ВДНХ в числе самых популярных достопри-
мечательностей у туристов. 

Для каждой из 3500 московских улиц разработали еди-
ные стандарты благоустройства и индивидуальный на-
бор решений. Их уже опробовали на центральных улицах 
города. В 2016 году в рамках программы «Моя улица» 
в столице отремонтировали более 50 улиц и магистра-
лей, в том числе семь бульваров Бульварного кольца 
и 25 скверов на Садовом кольце.

В Южном округе построен хоккейный дворец «Парк Легенд». Новое спорт-
сооружение приняло чемпионат мира по хоккею 2016 года. Более 90 про-
центов билетов было продано на матчи чемпионата мира по хоккею. В «Пар-
ке Легенд» прошли 34 игры, которые посетили около 300 тысяч человек.

Изменения города за последние шесть лет 
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НИКИТА 
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в большинстве европейских 
городов, — считает прези-
дент Российского велотран-
спортного союза Игорь На-
лимов. — Сегодня кататься 
на велосипеде можно даже 
по центру Москвы. Напри-
мер, по Садовому кольцу, 
где появились велодорожки. 

ВОЗДУХ СТАЛ ЧИЩЕ
Автопарк в столице ежегод-
но растет на 100–150 тысяч 
автомобилей. Однако ат-
мосфера становится чище. 
Так, согласно данным Мос-
экомониторинга, в москов-

ском воздухе по сравнению 
с 2014 годом стало на 
25 процентов меньше окси-
да азота, на 20 процентов 
диоксида серы. Содержание 
оксида углерода снизилось 
в среднем на 7 процентов 
и взвешенных частиц 
в среднем на 15 процентов.
Существенно уменьшились 
выбросы сероводорода бла-
годаря ведущейся рекон-
струкции Курьяновских 
и Люберецких очистных со-
оружений.
— Снижение загрязнения 
воздуха стало возможным 

благодаря запрету прода-
вать на заправках бензин 
стандарта ниже «Евро-5», 
обновлению автобусного 
парка и запрету въезда 
в пределы МКАД автобусов 
ниже 3-го экологического 
класса («Евро-3»), — счита-
ет директор природоохран-
ных программ обществен-
ной организации «Зеленый 
патруль» Роман Пукалов.
Кстати, по словам эколога, 
загрязненность воздуха 
в Центральном округе сни-
зилась примерно на треть 
после введения платных 
парковок. Просто многие 
москвичи стали приезжать 
сюда на общественном 
транспорте.

РЕЗУЛЬТАТ РЕФОРМ
С 1988 года для Москвы 
было характерно превыше-
ние смертности над рождае-
мостью. Через 23 года — 
в 2011 году — Москва вы-
бралась из этой демографи-
ческой ямы. С 2011 года го-
род живет в условиях есте-
ственного прироста населе-
ния: число родившихся 
устойчиво превышает чис-
ло умерших. Ежегодно в Мо-
скве рождается свыше 
130 тысяч детей, что в два 
раза больше, чем на дне де-
мографического спада 
1990-х годов. Вот цифры, ко-
торые говорят сами за себя: 
в 2010 году родились 123 ты-
сячи детей, а умерли 126 ты-
сяч человек. В 2015 году на 
143,15 тысячи рожденных 
приходится 121,9 тысячи 
умерших.
— Это неудивительно, пото-
му что качество медицин-
ских услуг в Москве — са-
мое высокое в России, — 
считает ведущий научный 
сотрудник НИИ организа-
ции и информатизации 
здравоохранения Виктория 
Семенова. — К тому же 
в столице, объективно, са-
мый высокий уровень жиз-
ни. Горожане могут позво-
лить себе качественно пи-
таться, отдыхать, занимать-
ся спортом. Поэтому, кста-
ти, и продолжительность 
жизни стабильно растет. 
Сейчас она такая же, как 
в Восточной Европе.
Кстати, средняя продолжи-
тельность жизни в столице 
достигла 77 лет. 
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— В Москве вводятся произ-
водственные, технологиче-
ские корпуса, — сказал на 
открытии Сергей Собянин, 
уточнив, что за последние 
шесть лет в столице было 
построено более 100 раз-
личных производственных 
объектов общей площадью 
свыше 700 тысяч квадрат-
ных метров. В настоящее 
время строятся еще 52 зда-
ния. — Хорошим примером 
развития производствен-
ной площадки является но-
вый корпус технопарка «От-
радное».
Здание возведено за счет 
частных инвестиций. Сред-
ства на его строительство 

управляющая компания 
смогла найти, главным об-
разом, благодаря налого-
вым льготам, которые пра-
вительство Москвы предо-
ставляет техно-
паркам.
Как рассказал 
мэру председа-
тель совета ди-
ректоров управ-
ляющей компа-
нии технопарка 
«Отрадное» Алек-
сандр Рубин, в готовом кор-
пусе разместятся предприя-
тия, которые занимаются 
производством химическо-
го сырья, измерительного 
оборудования, инженерных 

систем, а также разработ-
кой компьютерных техно-
логий. Всего они смогут тру-
доустроить 2,5 тысячи чело-
век. В новом корпусе, поми-

мо прочего, будет 
спортзал. Рядом 
со зданием возве-
ли многоуровне-
вую парковку.
— Мы будем 
и дальше созда-
вать все необхо-
димые условия 

для привлечения резиден-
тов, готовых инвестировать 
в Москву, — пообещал главе 
города Рубин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
okruga@vm.ru 

— Трехлетние бюджет 
и адресная инвестиционная 
программа обеспечат 
устойчивое развитие горо-
да, — отметил в начале засе-
дания Сергей Собянин. — 
Экономика Москвы смогла 
успешно адаптироваться 
к новым условиям, город по-
преж нему сохраняет высо-
кий уровень деловой и ин-
вестиционной активности, 
увеличилась прозрачность 
городского заказа, прово-
дится взвешенная тарифная 
политика.
По словам мэра, в столице 
наблюдается высокий уро-
вень предпринимательской 
активности. По сравнению 

с 2010 годом, количество 
вновь зарегистрированных 
индивидуальных предпри-
нимателей увеличилось бо-
лее чем на 40 процентов.
По словам главы города, 
бюджет остается 
п р о г р а м м н ы м 
д о к у м е н т о м , 
а реализуемые 
программы на-
правлены на по-
вышение каче-
ства жизни мо-
сквичей, качества образо-
вания, здравоохранения 
и других социальных услуг.
Более половины расходов 
бюджета Москвы в 2017–
2019 годах будут направле-

ны на социальные нужды. 
Это более 54 процентов 
от общего объема расходов 
городской казны. Также 
в бюджете предусмотрены 
средства на социальные 

вы платы в раз-
мере 560 мил ли   -
ар дов руб лей 
и 545 миллиар-
дов рублей на со-
циальную под-
держку в нату-
ральной форме. 

На 8 миллиардов возрастет 
увеличение финансирова-
ния по обеспечению лекар-
ственными препаратами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Благодарностей удостоены 
врач-анестезиолог-реа-
ниматолог Дмитрий Азов-
ский, анестезиолог-реани-
матолог Павел Россаус; ане-
стезиолог-реани-
матолог Констан-
тин Липин, заве-
дующий 3-м хи-
рургическим от-
делением, дет-
ский хирург Олег 
Старостин, дет-
ский хирург Свет-
лана Коренькова, 
детский хирург Юрий Ужев-
ко. Кроме того, Сергей Со-
бянин лично поблагодарил 
медиков за проведение уни-
кальной операции. 

— Я хотел бы поблагодарить 
вас за уникальное лечение, 
которое вы провели, спасли 
жизнь Филиппу. Я надеюсь, 
что с ним все будет нормаль-

но, — отметил 
Сергей Собянин.
Несколько меся-
цев врачи боро-
лись за жизнь 
и здоровье под-
ростка, провели 
пять операций по 
удалению омерт-
вевших тканей 

и восстановлению кожи. 
Все они прошли успешно 
и без последующих ослож-
нений. В лечении Филиппа 
были задействованы самые 

передовые методики и со-
временные технологии.
— Но, несмотря на уникаль-
ное оборудование, глав-
ное — это, конечно же, зо-
лотые руки врачей, — 
подчерк нул мэр и вручил 
медикам благодарности.
Травмы и ожоги 15-летний 
Филипп получил в начале 
июля в Подмосковье. Па-
рень проник в трансформа-
торную будку, где получил 
удар током. Филиппу прове-
ли несколько операций 
и восстановили большую 
часть травмированных кож-
ных покровов. 
АНАСТАСИЯ ЧАНЦЕВА 
okruga@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин открыл новый производственный корпус 
технопарка «Отрадное». В готовом здании разместятся российские и за-
рубежные компании, выпускающие высокотехнологичную продукцию. 

На заседании президиума правительства Москвы утвердили проект за-
кона бюджета, адресную инвестиционную программу до 2019 года. Был 
озвучен и социально-экономический прогноз на три года.

Врачам Городской клинической больницы имени Сперанского, спасшим 
жизнь 15-летнему мальчику, который был госпитализирован летом по-
сле удара током, вручили благодарности мэра Москвы.

Частные инвестиции развивают 
промышленность 

Приоритет бюджета — социальные 
обязательства 

Уникальная операция спасла жизнь 

Мэр Москвы Сергей Собянин тестирует велодорожку 
на Воробьевых горах. За три последних года общая 
длина велодорожек выросла с 9 до 210 километров

Электронная запись в детские сады и школы. С 2012 года 
москвичи записывают своих детей в школы и детские сады 
через интернет. 518 тысяч раз записали москвичи своих детей 
в детские сады. Около 200 тысяч заявлений родители подали 
через портал с начала этого года. Эта услуга входит в число 
самых популярных на портале PGU.MOS.RU.

В Москве завершено создание 
сети МФЦ «Мои документы». 
В столице один из самых 
высоких показателей охвата 
центрами госуслуг террито-
рии города. На 10 кв. км при-
ходится один центр госуслуг.

— столько культурных учреждений 
примут участие в городской акции 
«Ночь искусств» 4 ноября 
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Осенняя кампания, старто-
вавшая 1 октября, продлит-
ся до конца года. По словам 
начальника отделения под-
готовки и призыва граждан 
на военную службу военно-
го комиссариата по Цари-
цынскому району Павла Со-

рокопута, «уклонистов» ста-
новится меньше. Страшил-
ки о том, что в армии дедов-
щина, плохо кормят и одева-
ют, распространяют, как 
правило, те, кто сам не слу-
жил. Чтобы развеять слухи 
о воинской службе, молодых 
людей регулярно приглаша-
ют в воинские части на «Дни 
призывников». 14 октября 
призывники Южного окру-
га посетили 27-ю отдельную 

гвардейскую Севастополь-
скую Краснознаменную мо-
тострелковую бригаду 
в Мосрентгене.
— Армия — это красиво, это 
гуд, — начальник отдела 
комплектования капитан 
Антон Барабанов говорит 
с призывниками на одном, 
молодежном языке. А на 
плацу оркестр части играет 
не только военные марши, 
но и современный рок.

— Вот это да, — пританцо-
вывают в строю два друга, 
призывники Донского рай-
она Илья Артемьев и Игорь 
Хармыч. Но в военные му-
зыканты идти не мечтают. 
Игорь хочет попасть в тан-
кисты, а Илья — в разведро-
ту. В казарме ребята знако-
мятся с бытом солдат: при-
меряют фуражку, пробуют 
солдатский паек. В ангаре 
с военной техникой замира-

На этой неделе первые призывники Южного округа отправились 
служить. А желающие — знакомиться с бытом солдат  

14 октября 2016 года. Призывники из Донского 
района — Илья Артемьев (слева) и Игорь Хар-
мыч примеряют шлемы танкистов 

СВЕТЛАНА 
ГАВРИЛОВА 
okruga@vm.ru 

Московский городской уни-
верситет управления пра-
вительства Москвы серьез-
но взялся за просвещение 
горожан в области законо-
дательства и права. 
Студенты старших курсов 
под руководством юристов-
практиков дважды в неде-
лю разбираются в юридиче-
ских вопросах жителей 
и помогают найти выход из 
разных ситуаций. При этом 
молодые специалисты ра-
ботают бесплатно. 
— Мы консультируем всех 
желающих по любым во-

просам, кроме уголовных 
дел, — отметила руководи-
тель студенческой юриди-
ческой клиники Юлия Ба-
баева. 
Консультации проходят по 
адресу: ул. Сретенка, 28. 
Юридические услуги ока-
зываются в понедельник 
и пятницу с 17:30 до 21:00. 
Телефон для обязательной 
предварительной записи 
и справок (495) 957-57-71 
(с понедельника по пятни-
цу, с 9:00 до 17:15).
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru 

Молодые юристы под присмотром опытных 
наставников бесплатно консультируют жи-
телей.

На страже закона — 
студенты 

Чтобы повы-
сить популяр-
ность армии, 
осенью про-
шлого года 

мы запустили проект 
«Сегодня ты в армии». 
В нем мы рассказыва-
ем, как призывались, 
как проходили службу 
ребята, лидеры обще-
ственного мнения в сво-
ем районе, через фото-
графии со службы и их 
комментарии. 

ДЕНИС БЕЛЯВСКИЙ
руководитель аппарата 
Совета депутатов 
муниципального округа 
Орехово-Борисово Южное

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Желтый с красными полоса-
ми, зеленый с ажурным ба-
гряным кантом, бордово-ко-

ричневый с темными прожилками. 
Подул ветер — и целый ворох листьев 
уходящей осени срывается с кучи, со-
бранной дворником, и разлетается по 
дорожкам сквера. Дворник пытается 
опередить неугомонный ветер, запих-
нуть пестроту до следующего порыва 
в огромный пакет. А вдоль дорожки, 
по газону, трехлетний мальчик шур-
шит листвой. Мама торопит сына, 
мол, опаздываем, но он нарочно идет 
черепашьим шагом в какой-то задум-

чивости, передвигает ноги, поддевая 
носками ботинок листья клена.
Листопад разделил москвичей на две 
группы. Одни за то, чтобы оставить 
осень на газоне, другие — против. За-
щитники листопада выкладывают 
в соцсетях фотографии спрятанных 
в пакеты «красок осени» и чуть ли не 
собираются эти 
тюки вспары-
вать, освобож-
дать листья. В од-
ном из районов столицы неравнодуш-
ные горожане даже организовали 
группу и называли ее «Траве и дере-
вьям — быть!» Пожалуйста, дворни-
ки, убирайте листву вдоль дорог, улиц, 
проездов, а в парках, скверах, под ок-
нами — не трожьте, обращаюся они 
с призывом. 

Разгораются нешуточные баталии. 
Казалось бы, подумаешь, листья? 
Предмет спора того гляди почернеет 
под дождем, чего суетиться-то, из-за 
чего шум да гам поднимать? 
Да просто осень — это время, когда 
все мы становимся немножко детьми. 
Хочется, так же как много лет назад, 

нашуршаться листьями на всю 
зиму. Чтобы хватило сил долгие 
снежные месяцы ждать высокого 
неба и первой капели, ждать, 

когда березы наконец задышат и по-
дернутся свежей зеленью-дымкой. 
Последняя листва, первый снег, пер-
вая зелень — как вешки, по которым 
мы отмеряем время, вдыхаем запахи 
изменившегося воздуха и ощущаем, 
что мы живем здесь и сейчас. Осень, 
зима и опять весна. 

Летом на «Активном гражданине» проходило голосова-
ние: убирать листву с газонов или нет. И жители многих 
дворов столицы предпочли оставить листья лежать 
на газоне. Так, мол, и для почвы полезнее, и глаз радует. 

МАРИНА 
ГЛАДКОВА 
m.gladkova@vm.ru 

ШЕФРЕДАКТОР

Оставьте осень 
на газоне 

М
Г
m

ют перед двадцатисемитон-
ной самоходной гаубицей.
— В механики-водители бе-
рут ростом не выше 176 сан-
тиметров, тесно в танке, — 
после этих слов младшего 
сержанта Андрея Смирнова 
рослый Игорь Хармыч, на 
пять сантиметров перерос-
ший требования, заметно 
грустнеет. — Но можешь 

стать командиром ору-
дия, — приободряет сер-
жант. Выпускникам финан-
сового колледжа не сложно 
рассчитать, куда полетит 
снаряд. И с физической под-
готовкой все в порядке. 
— Стыдно было бы на во-
прос про службу в армии от-
ветить: «Я откосил». Поко-
ление меняется, — рассуж-
дает Илья Артемьев
— Призывник пошел каче-
ственно другой: почти треть 
с высшим образованием. Все 
чаще ребята приходят в во-
енкомат сами, не дожидаясь 
повесток, — рассказывает 
Павел Сорокопут. По его сло-
вам, призывники с «вы-
шкой» часто стремятся в воз-
душно-космические силы, 
а спортсмены просятся 
в ВДВ. Пожелания призыв-
ников относительно рода 
войск часто исполняются. 
Главное — подойти по про-
фессионально-психологиче-
ским качествам и здоровью.
Кстати, начиная с этого 
призыва каждый военно-
служащий, проходящий 
срочную службу, будет полу-
чать персональную пласти-
ковую карту. На карте будут 
собраны данные о состоя-
нии здоровья солдата, его 
семье и т.д. Это электронная 
замена военных билетов 
и личных дел.

Все чаще молодые 
люди сами приходят 
в военкоматы. 
Многие — с высшим 
образованием 

ВИ
КТ
ОР

 Х
АБ
АР
ОВ

Страшилки про армию 
больше не пугают 



5В ОКРУГЕ
ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
21–27 октября 2016
№ 40 (720)
UGORIZONT.RU 43медпункта на станциях метро оборудуют 

видеокамерами. В их числе — «Орехово», 
«Нагорная», «Каширская», «Аннино» 

Эксперты отметили: несмо-
тря на сложность и мас-
штабность программы, 
в Москве ее реализация 
идет успешно.
— Программа капремонта 
идет по стране широкими 
шагами. Москва является 
лидером по количеству 
многоквартирных домов, 
которые включены в про-
грамму капремонта и по со-
бираемости взносов на кап-
ремонт, — заявил руково-
дитель комиссии Обще-
ственной палаты города 
Москвы по жилищно-ком-
мунальному хозяйству, ка-
питальному ремонту и во-

просам местного само-
управления Александр Коз-
лов. — Несмотря на мас-
штабность, программа реа-
лизуется в условиях макси-
мальной открытости. 
Эксперт пояснил, что рабо-
тают горячие линии Фонда 
капремонта, горячие линии 
Городской комиссии по осу-
ществлению общественно-
го контроля, куда можно об-
ратиться за консультацией. 
Как считают эксперты, го-
род заинтересован в актив-
ных собственниках. 
— Собственники жилья 
должны понимать всю свою 
ответственность и прини-

мать самое активное уча-
стие в управлении до-
мом, — считает исполни-
тельный директор Гильдии 
управляющих компаний 
в ЖКХ Вера Москвина. 
— Москва делает шаги 
в правильном направлении 
с точки зрения страте-
гии, — уверена председа-
тель комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ 
Галина Хованская. — Буду-
щее наше — это не «общий 
котел». Наше будущее — 
это ремонт собственного 
дома, открытие собствен-
ного счета на свой дом. 
Нужна огромная разъясни-

тельная работа. У нас есть 
сейчас инициатива по со-
кращению срока выхода из 
«общего котла», но Москва 
уже опередила его и внесла 
поправки. Теперь срок вы-
хода из «общего котла» по 
Москве — 3 месяца. Это 
правильно.
В Южном округе между тем 
программа капремонта ре-
ализуется весьма успешно. 
В восьми домах все работы 
завершены, в 95 — завер-
шаются. До 31 октября ка-
питальный ремонт будет 
выполнен в 81 доме.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

На прошлой неделе состоялось расширенное заседание Общественной палаты города Москвы на тему: «Капитальный ремонт многоквартирных домов: 
решения и действия собственников жилья». В заседании помимо членов Общественной палаты приняли участие депутаты Госдумы, Мосгордумы, 
представители Фонда «Институт экономики города», представители столичной мэрии и экспертного сообщества.

Горожан научат контролировать капремонт 

Дверь квартиры № 480, на-
ходящейся на последнем 
этаже дома, открывает 
Алексей Степанов. К прихо-
ду специалистов он подго-
товился. На балконе, где 
раскинулась кудрявая, на-
веден порядок.
— Березку, конечно, спили-
вать не хочется, — призна-
ется житель квартиры, по-
глядывая, как один из спе-
циалистов готовит пилу. — 
Она делала наш дом уни-
кальным. Но если это прав-
да становится опасным…
Правда, Алексей. Дерево 
достигло размера двух ме-
тров. Корневая система бе-
резы уже настолько разви-
лась, что буквально крошит 
бетон. Во время сильных 
порывов ветра слышно, как 
внизу ствола дерево прон-
зительно скрипит, все более 
разрушая бетонное основа-
ние балкона.
— Еще немного, и береза 
точно рухнет на прохо-
жих, — подмечает один из 
специалистов ГБУ «Жилищ-

ник» района Северное Чер-
таново Николай Милаев. 
Он внимательно присма-
тривается, выбирая место, 
с которого начать работу. —  
Вместе с балконом. 
Почему же дерево не спили-
ли раньше? По словам Сте-
панова, комнату, к которой 
присоединен балкон, сни-
мала пожилая женщина. 
Она жила здесь несколько 
лет и наблюдала за тем, как 
дерево развивалось. Кудря-
вую подумывали срубить 
еще тогда, но женщина на-
чала защищать ее всеми 
правдами и неправдами. Те-
перь она переехала, а бере-
за стала представлять уже 
вполне реальную угрозу. 
ПАВЕЛ ЕФИМОВ 
okruga@vm.ru

Из подвала жилого дома до-
носится жалобное мяука-
нье... Замурованный в бе-
тонной ловушке кот не мо-
жет выбраться на волю. 
И если бы не сердобольные 
жильцы дома по адресу: 

ул. Мусы Джалиля, 16, 
корп. 1, периодически под-
кармливающие бедолагу, 
животное наверняка давно 
бы погибло. 
Битва с управляющей ком-
панией в районе Зябликово 
из-за замурованных в под-
валах кошек длится еще 
с августа.
— Были перекрыты все про-
духи в подвале одного из до-

В инициати-
ве об установ-
ке утепленных 
будок есть ряд 
нюансов. Не-

сколько лет назад в од-
ном из районов устано-
вили два таких домика, 
но нашлись те, кому жи-
вотные помешали. По-
этому надо проработать 
все вопросы. 

ЕЛЕНА ИВАНОВА
член экспертного совета 
по экологической полити-
ке Мосгордумы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

18 октября 2016 года 
Балкон дома № 2, 
к. 207. Сейчас березы 
уже нет 

Коту устроили 
темную 

Жильцы просят спасти животное из подвала

На неделе сотрудники «Жилищника» избави-
лись от двухметровой березы на балконе дома 
№ 2, к. 207, микрорайона Чертаново Северное. 

Белая береза над моим 
окном 

АНАСТАСИЯ 
АССОРОВА
okruga@vm.ru

А
А
o

Жительни-
ца решила вы-
растить у себя 
на балконе бе-
резу в качестве 

эксперимента. Это у нее 
заняло несколько лет. 
В конце концов все из-
менилось. Нам потребо-
валось несколько минут, 
чтобы избавиться от де-
рева. Теперь тут стало го-
раздо безопаснее.  

АЛЕКСАНДР ДЕМИН 
заместитель главы управы 
района Чертаново Северное

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

наружили в подвале еще 
и крысиный яд.
За комментарием корре-
спондент «ЮГ» обратилась 
к замначальника производ-
ственно-технического отде-
ла управляющей компании 
Александру Палмарчуку.
— Крысиный яд оказался 
в подвале не потому, что 
кто-то захотел отравить ко-
шек, — говорит Палмар-
чук. — А потому, что специ-
алисты подрядных органи-

заций каждый месяц про-
водят мероприятия по 

уничтожению грызу-
нов. Доступ в под-
вальные помеще-
ния сейчас имеют 
лишь некоторые 
сотрудники ком-
мунальных служб. 
Но мы готовы пой-

ти навстречу акти-
вистам дома, от-

крыть подвал и до-
стать наконец этого 

кота.
Решение проблемы с «заму-
рованными» в московских 
подвалах кошками, похоже, 
удалось найти зоозащитни-
кам. Они предлагают во 
дворах тех домов, где проду-
хи закрыты на зиму, поста-
вить утепленные будки. Тем 
временем редакция «ЮГ» 
обещает проследить за 
судьбой запертого в подва-
ле кота. 

Присылайте ваши 
жалобы на электронный 

адрес ug@vm.ru для нашей 
постоянной рубрики 

«Ревизор».
Мы обязательно 
разберемся!

мов по улице Мусы Джали-
ля, — рассказывает зооза-
щитница Алина Фомиче-
ва. — Животные оказались 
буквально замурованными 
заживо. Ведь кошек, перед 
тем как перекрыть подвал, 
никто там не отлавливал.
Впрочем, нескольких не-
вольниц зоозащитникам 
все-таки удалось спасти. 
А на днях зоозащитники об-

Только в 2016 году в Москве ре-
монтируется свыше 1700 домов.

В этом году в столичных домах шла 
замена шести тысяч лифтов. Пять 
тысяч  уже приняты в эксплуатацию. 
Еще тысяча сейчас проходят провер-
ку, которая завершится в ноябре.

В Москве, в отличие от многих дру-
гих регионов, запущен портал, 
на котором собственники могут узнать 
подробно о капремонте своего 
дома — это портал госуслуг 
и сайт Фонда капремонта.

В каждом доме проводится ремонт 
7–8 видов: замены кровли, батарей, 
канализации, мусоропровода и т. д.
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так, что к нам пытаются по-
пасть люди, которым са-
мим нужна помощь, мы 
этот момент тщательно 
контролируем.
Контролируют и направле-
ния, которые выбирают 
учащиеся школы. Напри-
мер, третьекурснице фило-
софского факультета Алене 
Сгибневой куратор не по-
зволила переписываться 
с заключенными — есть ве-
роятность оказаться жерт-
вой манипуляций. Не раз-
решили ей и в Детско-под-
ростковый наркологиче-

ский диспансер. Определи-
ли в группу при ФНКЦ 
ДГОИ.
...Пообщавшись с волонте-
рами, я не смогла остаться 
равнодушной и отправи-
лась с Аленой к ее подопеч-
ным. 
В то время как Алена помо-
гает маленькой пациентке 
Алине сделать анкету для 
друзей, я подсаживаюсь 
к семилетнему Коле. Он ле-
пит из пластилина церковь. 
Мальчик просит меня по-
мочь соорудить купол. 
А когда начинает вырезать 
пластиковым ножом коло-
кольню, возмущается:
— Ну это уже кощунство 
какое-то. Мало, что ли, 
большевиков…

— А откуда ты 
про большевиков 
знаешь? — удив-
ляюсь. 
— Я и про Стали-
на знаю, — мно-
гозначительно 
говорит он.
Затем Коля про-
сит слепить зай-

чика, и я леплю. Он умиля-
ется, прижимает к себе кри-
вого синего зайца с гигант-
ской морковью и забирает 
его с собой в палату. Пото-
му что дети всегда остаются 
детьми.  

Возможность дают, но и от-
бирают строго. Об этом не 
понаслышке знает коорди-
натор волонтерской груп-
пы в Федеральном научно-
клиническом центре дет-
ской гематологии, онколо-
гии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева (ФНКЦ 
ДГОИ) Александра Солома-
тина, как-то раз она сама 
отказалась принять в свою 
группу добровольца.
— Такое происходит редко, 
неадекватные люди выяв-
ляются еще на первом собе-
седовании с нашим курато-

ром, — рассказывает Алек-
сандра. — Тем не менее од-
ной девушке я отказала, по-
тому что поняла, что для 
меня она будет, скорее, еще 
одним подопечным, а не во-
лонтером. Нередко бывает 

му, приходят со своими во-
просами на специальные 
тренинги. Кстати, на эти же 
занятия могут приходить 
и люди со стороны. Те, кто 
только собирается попро-
бовать себя в качестве во-
лонтеров.
— Многие потенциальные 
волонтеры со временем от-
сеиваются, бессмысленно 
собирать группу новичков 

и обучать ее 
с нуля, а уже по-
том допускать до 
практики, — го-
ворит директор 
добровольческого объеди-
нения «Даниловцы» Юрий 
Белановский. — Человек 
приходит к нам с желанием 
сделать доброе дело. И мы 
даем ему возможность это 
желание удовлетворить.

Корреспондент «ЮГ» побы-
вал на занятиях в Школе 
при Даниловом монастыре 
и выяснил, для чего нужно 
обучать волонтеров.
Вечер среды, небольшое 
помещение в малоэтажке 
на Шуховской улице. Во-
семь человек собрались 
в круг, перед ними — пре-
подаватели Андрей Меще-
ринов и Лидия Алексеев-
ская. Тренинг — для нович-
ков.
— Куда-нибудь ходите? — 
интересуются ведущие во 
время знакомства.
Спрашивают они, конечно 
же, не о культурной про-
грамме на вечер. Речь идет  
о волонтерской деятельно-
сти, и в ответ преподавате-
ли надеются услышать на-
звание одной из больниц. 
Собравшиеся, за исключе-
нием двух человек, никуда 
пока «не ходят». На вопрос, 
куда бы хотели, ответ, как 
правило, «к детям».
— Запомните, самое глав-
ное — больные дети всегда 
остаются детьми. И наша 
задача сделать так, чтобы 
хотя бы на пару часов 
в игровой они перестали 
чувствовать себя пациента-
ми, — говорит Андрей Ме-
щеринов.
Диагнозы и обстоятельства 
жизни у детей бывают раз-
ными. В школе подскажут, 
как работать с любыми из 
возможных особенностей. 
У «даниловцев», как они 
себя называют, есть не-
сколько волонтерских на-
правлений: группы, кото-
рые работают с детьми, ле-
жащими в отделениях ми-
крохирургии, офтальмоло-
гии, гематологии и онколо-
гии, с умственно отсталы-
ми детьми и сиротами. Так-
же есть группы по перепи-
ске с заключенными или, 
например, группа благо-
творительных ремонтов.
Основная идея школы — 
поддержка уже существую-

щих волонтерских групп. 
Люди, которые на практике 
сталкиваются с реальными 
трудностями, такими как 
эмоциональное выгорание 
или жалость к подопечно-
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1. «Волонтер 1.0»
Эта программа готовит 
надежного  волонте-
ра  за  четыре  месяца. 
По окончании курса уча-
щимся выдают сертифи-
каты и рекомендатель-
ные письма.
2. «Организатор во-
лонтерской деятель-
ности»
Занятия по подготовке 
координаторов для тех, 
кто занимается волон-
терской деятельностью.
3. «Игры и творчество 
для детей»
Курс по работе с детьми 
для волонтеров, у кото-
рых иссякли творческие 
идеи.
4. «Практикум»
Погружение в работу во-
лонтера. Это обязатель-
ный курс, который уча-
щиеся школы проходят 
по умолчанию.

ПРОГРАММЫ 
ОБУЧЕНИЯ

Единственная 
российская Школа 
социального 
волонтерства открыла 
новый учебный сезон 

Кандидаты-волонтеры 
проходят строгий отбор.  
Бывает, что до работы 
не допускают 

Синий заяц 
с красной 
морковью 

25 октября 2015 года. Волонтеры Мили Папикян (1), 
Ольга Никитина (2) проводят мастер-класс по осен-
ним рисункам для детей-пациентов ФНКЦ. Волон-
теров учат работать так, чтобы дети хотя бы на пару 
часов забывали о болезни (3)  

44 литра крови собрали в День донора 
в НИЯУ МИФИ. Сдать кровь пришли 
около 100 человек 
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Исторический час, посвященный обороне 
Севастополя, проведет библиотека № 160 
27 октября. Начало — 14:30 

Директор 151-й библиоте-
ки Марина Нистратова вы-
ступила организатором му-
зея, который рассказывает 
о замечательных людях 
Южного округа столицы. 
Среди них — человек, при-
нимавший участие в испы-
тании первой ядерной бом-
бы в СССР Альвиан Сте-
бельков. Его не стало 
в 1984 году. О его судьбе 
в интервью «ЮГ» рассказал 
сын, тоже физик-ядерщик, 
Владимир Стебельков.
Почему вы передали личные 
вещи отца в музей? 
Это ответ на предложение 
библиотеки. Отец прини-
мал участие в серьезной ра-
боте. Родом он из Иванов-
ской области, семьи ремес-
ленников. В 1940 году окон-
чил местную школу с отли-
чием, и его отец выдал ему 
свои лучшие штаны. Зако-
лов их на булавку, Альвиан 
Николаевич приехал в Ле-
нинград поступать в Акаде-
мию гражданского воздуш-
ного флота.
В далекой глухой деревеньке 
знали об академии? 
Это был период, когда сыно-
вья руководителей стра-
ны — Ворошилова, Фрун-
зе — сели за штурвалы са-
молетов. И это было широ-
ко известно. Поэтому и об 
академии знали. 
Учитывая патриархальность 
уклада того времени, зачем 
сыну ремесленника нужно 
было учиться в академии? 
По сути, его будущее уже было 
определено родовой тради-
цией… 

Последний довод 
королей 

дования для сбрасывания 
и летных испытаний изде-
лий, а также участия в их 
испытании».
Что обозначает слово «изде-
лие»? 
Это заряд, разнесенный по 
составляющим. К примеру, 
автомобиль можно разо-

брать: двери — налево, ка-
пот — направо. Но двига-
тель при этом все равно 
можно запустить, и колеса 
будут крутиться. Так вот, это 
была еще не бомба, а только 
изделие. И испытание 
1949 года показало миру, 
что оно у нас есть. А значит, 
реализация американского 
плана по уничтожению Со-
ветского Союза — была та-

Испытания советской 
атомной бомбы прохо-
дили с 1949  по 1962 год. 
Большая  их  часть  — 
на Семипалатинском по-
лигоне. 
Во время двух первых ис-
пытаний заряд устанав-
ливали на 30-метровой 
вышке. 
И только в 1951 году, 
18 октября,  было прове-
дено первое испытание 
бомбы путем сбрасыва-
ния ее с самолета с высо-
ты 380 метров. 

СПРАВКА

Чертановский физик-ядерщик 
разрабатывал и испытывал 
первую ядерную бомбу в СССР 

менты общения с Сахаро-
вым. При этом он был ис-
кренне удивлен тому коли-
честву разговоров, которые 
витали вокруг Андрея Дми-
триевича в 70-х годах про-
шлого века. «Я же его видел 
на нашем аэродроме, кода 
он ходил и собирал какие-то 
железяки», — вспоминал 
отец. «Он сказал, что они 
ему нужны и он сможет ис-
пользовать их в каких-то за-
рядах». Отец сказал ему: 
«Товарищ академик, ну 
чего же вы тут молча ходите 
и выискиваете? Давайте 
я принесу вам килограмм 
этих железок. Выберете то, 
что надо…»
А Курчатов? 
Он встречал экипаж само-
лета после первого испыта-
ния бомбы в 1949 году на 
вышке в Семипалатинске. 
После приземления уче-
ные, члены правитель-
ственной комиссии побе-
жали к экипажу. Курчатов 
обнял каждого. Это был 
очень серьезный результат 
для всей страны. А уж для 
него, который головой от-
вечал за проект, так и пода-
вно. Это было особое состо-
яние, настроение, и сейчас 
его трудно себе предста-
вить. Те, кто технически 
мыслил, понимали, что та-
кая огромная цифра погиб-
ших в Великой Отечествен-
ной потому, что у нас не 
было хорошего оружия. 
Идея о том, что такое ору-
жие необходимо, жила 
в этих людях.
Вы говорите о том, что люди 
жили идеей. Почему тогда 
Курчатов отвечал за проект 
головой? Или это фигура 
речи? 
Когда отца не стало, я разы-
скал его сослуживцев. Они 
вспоминали, как перед 
взлетом экипаж самолета 
инструктировал министр 
госбезопасности Виктор 
Абакумов. «Как там чего по 
физике — я не знаю», — ска-
зал Абакумов. «Но если что-
то пойдет не так, уничтожу 
всех до третьего колена». 
Такая вот фигура речи.
И тем не менее войну мы вы-
играли. Зачем нужно было 
в кратчайшие сроки созда-
вать атомную бомбу? 
В июле 1945 года  США при-
гласили нашу делегацию на 
испытание ядерной бомбы. 
Потом у наркома иностран-
ных дел Вячеслава Молото-
ва американцы спросили: 
«Ну и как вам?» Он ответил: 
«Ничего особенного. Такая 
бомба и у нас есть». Моло-
тов, конечно же, соврал. Но 
бомба должна была быть! 
И вы понимаете, как народ 
работал. В документальном 
фильме о нашем ядерном 
проекте есть короткий 
кадр, где самолет взлетает 
вместе с зарядом. Это и есть 
первая бомба, которая была 
успешно поставлена на но-
ситель и сброшена 18 октяб-
ря 1951 года в Семипала-
тинске. Такой вот получил-
ся «последний довод коро-
лей», как сказал когда-то 
кардинал Ришелье.

Люди внимательно следили 
за тем, что происходит 
в стране. А она развивалась, 
кипела. Поэтому из дерев-
ни, в отцовских штанах, 
но — в Академию граждан-
ского воздушного флота. 
Поступил он легко, сдал все 
экзамены. И практически 
в начале учебы правитель-
ственным решением граж-
данский вуз был реоргани-
зован в военный: страна го-
товилась к войне. Так отец 
стал курсантом Академии 
имени Можайского. Даль-
ше — война. Отец выбрал 
техническое направление, 
связанное с самолетным 
оборудованием. После за-
щиты диплома в 1944 году 
он попал на Первый Укра-
инский фронт. Войну закон-
чил в Вене, в 1945 году. По-
том его определили на ра-
боту по закрытой тематике. 
В документах это обозначе-
но как «специальные» ра-
боты.
Видимо, этот термин означает 
дело жизни Аль-
виана Стебелько-
ва, с которым были 
связаны самые 
сложные и самые 
лучшие годы… 
Постановлением 
Совета мини-
стров от 31 декаб-
ря 1953 года сот-
ни человек, в том числе 
и мой отец, получили пре-
мию за разработку и испы-
тание ядерной бомбы. Сре-
ди экспонатов стенда есть 
и его лауреатский значок — 
Сталинской премии 3-й 
степени. В этом списке 
и академики Сахаров, Кур-
чатов, Зельдович. Форму-
лировка звучит так: «За соз-
дание самолетного обору-

кая задача у США — больше 
неосуществима. Но пробле-
ма в том, что изделие — это 
еще не бомба и его нельзя 
никуда доставить. Нужен 
был самолетный носитель. 
Этим, собственно, отец и за-
нимался.
А вы знали, в чем заключается 
работа отца? 
До своего 20-летия не знал 
ничего. Впервые он расска-
зал об этом, когда я учился 
на 3-м курсе инженерно-
физического института. 
Это был первый и един-
ственный разговор на эту 
тему. Он вспомнил о своих 
встречах с Курчатовым, мо-

Постановлением Совета 
министров от 31 декабря 
1953 года отец получил 
Сталинскую премию 

21 сентября 2016 года. Сын Альвиана Стебелькова Вла-
димир (1). Фото Альвиана Стебелькова из семейного 
архива (2). 29 августа 1949 года. Испытания первой 
ядерной бомбы в Семипалатинске (3) 

АЛЛА 
ГРИБИНЮК 
okruga@vm.ru
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Парковки
Участники «Активного гражданина» 
выбрали новые функции приложения 
для смартфонов «Парковки Москвы». 
В приложении появились такие функ-
ции, как корпоративный парковочный 
счет, сервис поиска ближайшей пар-
ковки, оплаты эвакуации и хранения, 
возможность поиска припаркованного 
автомобиля, автоматическое сканиро-
вание данных банковской карты при по-
полнении счета и другие.

Подземный переход
Горожане смогли выбрать ассортимент 
товаров и услуг, которые будут представле-
ны в обновленных подземных переходах. 
К 2018 году в капитально отремонтирован-
ных пешеходных тоннелях пяти округов 
Москвы, в том числе Южном, откроются 
более 140 павильонов с различными това-
рами и услугами. Все они будут отвечать 
современным стандартам качества и без-
опасности.

Спортивная площадка
Жители Южного округа смогли 
проголосовать, в каких дворах 
каких районов нужно установить 
новые спортивные площадки. 
Одна из площадок открылась 
этой осенью в районе Нагатино-
Садовники, по адресу: Нагатин-
ская улица, 19.

Новые деревья
В ходе голосования на «АГ» 
жители юга столицы выбирали 
деревья и кустарники, которые 
предстоит высадить во время 
акции «Миллион деревьев». 
Дворы округа пополнят 3325 са-
женцев. Среди них барбарис, 
сирень, роза, дуб, клен, чебуш-
ник. Именно эти растения боль-
ше всего понравились жителям.

Олимпийская зарядка
Фитнес-проект «Олимпийская за-
рядка» одобрили более 80 процен-
тов респондентов округа. Большая 
часть «южан» поддержала идею 
совместных зарядок с известными 
спортсменами. Что интересно, 
82,5 процента от всех желающих 
составили дамы. В список парков, 
где такая зарядка будет прово-
диться, попал и музей-заповедник 
«Коломенское».

Собачья площадка
Благодаря голосованиям на пор-
тале «Активный гражданин» 
открываются новые площадки 
для выгула собак. Сейчас в Юж-
ном округе их уже 54. Больше 
всего — восемь — в районе 
Нагатино-Садовники.

Детская площадка
Голосуя на «АГ», жители округа 
могут выбирать дворы, которые, 
на их взгляд, нуждаются в уста-
новке детских площадок. Такое 
голосование, например, прошло 
в районе Нагатинский Затон.

Стрижка газонов
Жители Южного округа стали 
самыми активными участ-
никами голосования «Твой 
газон — твои правила!», в рам-
ках которого неравнодушные 
горожане определяли нормы 
стрижки газонов. 62,8 про-
цента голосующих выступили 
за сохранение действующих 
методов ухода за травяными 
покрытиями, а 28,7 процента 
пожелали, чтобы покос газонов 
производился только в начале 
и в конце сезона.

Народные парки
В ходе голосования жители округа выбирали место для органи-
зации народных парков. Чуть больше 40 процентов проголосовав-
ших выбрали озелененную территорию между Ореховым и Бори-
совским проездами, почти столько же — бульвар на проспекте 
Андропова. Немногим более 53 процентов решили, что пешеход-
ные дорожки стоит покрыть асфальтом, 40 процентов выбрали 
плитку. Идею дополнительно озеленить территорию поддержали 
90,5 процента участников. По поводу видов саженцев — листвен-
ные или хвойные — мнения разделились почти поровну.

Проекту «Активный гражданин» этой осенью исполняется 2,5 года. Ка-
залось бы — срок совсем небольшой. Однако многие жители Южного 
округа убедились: это реально работающая инициатива. Этим летом, 
например, в ходе голосования на портале в округе удалось выбрать 
82 двора, где до конца года высадят деревья и кустарники. А еще жите-
ли конкретных дворов активно голосовали за то, стричь ли у них под ок-
нами газоны, а также какую именно зелень высаживать. О популярных 
инициативах проекта — в сегодняшнем номере «ЮГ». 

Комфорт 
создаем сами 

О популярности проек-
та «Активный гражда-
нин» говорит и тот факт, 
что он входит в топ-50 са-

мых востребованных коммуника-
ционных и социальных мобильных 
приложений. Приятно, что проект 
получил премию как лучшее мо-
бильное приложение для государ-
ственного сектора. Мы впервые 
смогли привлечь к управлению го-
родом молодую аудиторию. Более 
80 процентов пользователей — 
от 18 до 44 лет. Для нас принципи-
ально важно, чтобы по результа-
там обсуждения с населением мы 
могли реально реализовывать те 
решения, которые приняли горо-
жане. Для удобства осуществляет-
ся смс-уведомление, из которого 
горожане могут узнать о приня-
тых мерах.

АНАСТАСИЯ РАКОВА
заместитель мэра — руководитель ап-
парата мэра и правительства Москвы 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Голосуя 
на портале 
«Активный 

гражданин», жители 
юга могут выбрать 
деревья для посадки 

во дворах, а также места 
расположения детских 

и спортивных 
площадок

Двустороннее движение ввели на улице Мастеркова. 
Благодаря этому разгрузятся 3-й Автозаводский 
проезд и улица Ленинская Слобода 410площадок для выгула собак благоустроили 

в столице. Их список опубликован 
на портале открытых данных 
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Винтаж — слева, винтаж — справа. Но-
вая регулярная ярмарка «Ретро ЗИЛ», 
будто машина времени, из 15 октября 
2016 года перенесла посетителей на 
пару десятков лет. Старинные предме-
ты интерьера, одежда и бижутерия 
вкупе напоминают реквизит для кра-
сочной театральной пьесы. 
Пока взрослые делятся воспоминани-
ями, нахлынувшими при виде рарите-
тов, их дети развернули свой блоши-
ный рынок. Подростки устроили об-
мен игрушками, накрыв свои мини-
столы и самостоятельно назначив 
плату за товар. Условие одно — ценам 
чур не кусаться! Ориентир от 10 до 
100 рублей. 
Подростки-«предприниматели» Алек-
сей и Александра Пряхины, кажется, 

опустошили половину своей комнаты. 
На их столе диски с советским 
кино- и мультфильмами, книжки, мяг-
кие игрушки и формочки для песка. 
— Дома накопилась куча вещей, а мы 
с сестрой растем и многими уже давно 
не пользуемся, — объясняет маль-
чик. — Так что мы решили подарить 
вещам вторую жизнь.
Саша показывает жемчужину коллек-
ции — маленькую шкатулку с изобра-
жением собора Василия Блаженного. 
Мальчик крутит рычажок, и переливы 
невидимых колокольчиков рождают 
знакомую мелодию: 
— Нам подарила ее бабушка. А звучит 
ее любимая песня «Подмосковные ве-
чера». Немного жалко отдавать, но 
шкатулка лежит без дела, а так, может 

Сокровища домашних сервантов, раритеты коллекционеров — антикварно-винтажная ярмарка в Культурном центре ЗИЛ дышит благородной стари-
ной и навевает приятные воспоминания о моде прошлых лет. Столы с разнообразной всячиной заняли Колонный зал, а рядом уютно примостились дет-
ский блошиный рынок, импровизированный салон красоты и ретрофотостудия, где можно сделать семейный портрет по технологии начала XX века. 

15 октября 2016 года. Марк Кукочинец мог похвастаться, 
пожалуй, самым широким ассортиментом на ярмарке 

Предприниматели от пяти и старше быть, она кого-нибудь порадует, как 
и нас когда-то.
А на соседнем столе старательно рас-
кладывает игрушечные войска Юрий 
Мешков. Собирал коллекцию годами, 
но расстается с ней легко: 
— Я решил, что вырос уже из того воз-
раста, когда интересно играть в солда-
тики, — серьезно заявляет 11-летний 
мальчик. 
Главным сокровищем на его столе ста-
ла машинка. От любви коллекциони-
ровать миниатюрные копии автомо-
билей Юра не отказался, но для яр-
марки захотел поделиться одной. Его 
рассказ прерывает заинтересованный 
покупатель, быстрая сделка — и ма-
шинку уносит новый хозяин. Юра 
улыбается вслед, провожая детство. 
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН
okruga@vm.ru

Первые недели октября по-
зади, а вместе с ними два 
этапа конкурса на лучшего 
специалиста «Моих доку-
ментов». После окружного 
этапа, в котором победила 
сотрудница МФЦ из Черта-
нова Северного Дарья Ши-
горева, в городском конкур-
се показал класс Антон 
Абрамов из центра в Орехо-
ве-Борисове Южном. Но по-
стойте! Два участника от 
Южного округа? Пресс-
секретарь «Моих докумен-
тов» Егор Гараев внес яс-
ность: 
— Комиссия делегировала 
на конкурс еще несколько 
специалистов, которые до-
бились высоких баллов. 
Таким образом, к 11 заяв-
ленным участникам доба-
вились еще четверо. И кто 
бы мог подумать, что одна 

из темных лошадок вырвет-
ся вперед, обскачет офици-
альных лидеров окружного 
этапа и станет победителем. 
Именно так и произошло 
с Антоном. 
— Все случилось неожидан-
но! Мне дали на подготовку 
полдня, — вспоминает 
он. — Так что выступление 
прошло экспромтом, я про-
сто старался не ударить 
в грязь лицом перед жюри.
Он признается, что ничего 
плохого о конкурентах ска-
зать не может, его даже под-
бадривали те, кто по идее 
должен желать проигрыша. 
— Перед городским конкур-
сом участница из Зелено-
града Ольга Веселова сказа-
ла: «Антон, буду болеть за 
тебя! Ты должен победить!» 
АННА ГЕРТ
okruga@vm.ru

Сотрудник центра госуслуг района Орехово-
Борисово Южное Антон Абрамов признан луч-
шим специалистом столицы.

За Антона болели даже 
конкуренты 

14 октября 2016 года. Антон Абрамов выиграл 
городской этап конкурса «Мои документы»

В Центре независимой диа-
гностики для школьников 
начали проводить лабора-
торные работы с использо-
ванием 3D-технологий. За-
писаться на тестирование 
новинки может как целый 
класс, так и один человек. 
Специалисты предлагают 
проверить знания на план-
шете или надев очки вирту-

альной реальности. Пока 
таким способом можно 
сдать только физику, к но-
вому году добавят и химию 
с биологией. Баллы лабора-
торной никуда не отправят-
ся, но это хорошая проверка 
перед экзаменами.
Примеряю очки. Корректи-
рую резкость — плохое зре-
ние не помеха. Видеоролик 
приветствует музыкой 
в стиле «Звездных войн». 
Узнаю, что я космический 
исследователь и отправля-
юсь на неизученную плане-

ту. Верчу головой — меня 
окружают горы, озера, а за 
спиной — кабина корабля. 
— В очках моделируется ги-
потетическая ситуация, ко-
торая проверяет, насколько 
дети могут пользоваться по-
лученными знаниями, — 
говорит заместитель на-
чальника отдела Москов-
ского центра качества обра-
зования Денис Молохов. 
Бортовой компьютер под-
сказывает, что первая мис-
сия — взять анализ окружа-
ющей среды. Но сначала 

нужно выбрать правиль-
ную формулу для каждого 
действия. Расчет и зачерп-
нутый фрагмент каменной 
породы зависает над ящи-
ком. Очередное вычисле-
ние, и щипцы отпускают 
пробы в емкость. Готово!
Лабораторная в чудо-очках 
похожа на игру, а не на се-
рьезное задание. Сотрудни-
ки согласны: забавно наблю-
дать, как целый класс ра-
достно машет руками и кру-
тит головами, путешествуя 
по виртуальной планете. 

Сдать лабораторную по физике можно... на другой планете

13 октября 2016 года. 
Школьница Милена Ерма-
кова одна из первых про-
тестировала очки вирту-
альной реальности 

Космическая 
контрольная 

АННА
НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru
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семь человек, из них один 
ветеран труда, второй инва-
лид, а остальные пользуют-
ся льготой по категории 
«многодетные семьи».
Объем потраченной воды 
составляет 230 кубов (пока-
зания на текущую дату 267, 
однако показания в преды-
дущем месяце были 37 ку-
бов). На каждого члена се-
мьи (из этих 230 кубов) бу-
дет приходиться 28,75 куба.
Льготы будут такими: вете-
рану труда — 50 процентов 
на 4,745 куба из 28,75 (его 
доля); инвалиду — 50 про-
центов на все 28,75 куба; 
многодетной семье — 
30 процентов на 4,745 куба 
каждому (из учета доли каж-
дого 28,75 куба). Перерас-
чет при наличии ИПУ не 
предусмотрен. Рекомендуем 
семье Зверевых обратиться 
в центр госуслуг и попро-
сить, чтобы не сразу выста-
вили 230 кубов, а по частям. 

В ДОЛГАХ КАК В ШЕЛКАХ
Подавляющее большинство 
жителей Южного округа — 
исправные плательщики за 
ЖКУ, как и семья Зверевых. 
Но в округе 20 тысяч семей 

регулярно не платят за ЖКУ 
и  имеют просроченную за-
долженность за шесть и бо-
лее месяцев. Общий долг не-
плательщиков ЮАО превы-
сил 515 миллионов рублей. 
С нерадивых уже взыскали 
более 3,5 миллиона рублей. 
Но 60,5 миллиона руб лей по 
решению суда еще не опла-
чены. Поэтому власти окру-
га намерены арестовывать 
имущество злостных долж-
ников. 
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Зарядные устройства для мобильных гаджетов 
установят на всех станциях Московского 
центрального кольца 

Сантехника — коварное 
созданье! Людмила Зверева 
после четырех месяцев от-
сутствия в квартире откры-
ла входную дверь и обомле-
ла: кухню заволокло паром, 
а из крана, который она 
плотно закрыла перед отъ-
ездом на дачу, лилась струя 
горячей воды.
— Я всегда перекрываю все 
краны, — рассказывала она 
«ЮГ» свою печальную исто-
рию. — Ну не 
могла я оставить 
их открытыми! 

КРАН 
ЧИХНУЛ 
НА 40 ТЫСЯЧ
За четыре месяца 
из крана утекло 
260 кубометров 
горячей воды на 
сумму, превыша-
ющую 40 тысяч 
рублей. В управ-
ляющей компании, куда 
Людмила Ивановна (иници-
алы изменены по просьбе чи-
тательницы. — «ЮГ») об-
ратилась, развели руками — 
списывать такое количество 
не на кого. Людмила Ива-
новна — пенсионер, вете-
ран труда. Супруг — инва-
лид. Выложить сразу 
три пенсии — огромная на-
грузка на семейный бюджет.
Мы стали разматывать клу-
бок этой коммунальной 
истории. Главный инженер 
ГБУ «Жилищник» района 
Сергей Петрович (инициа-
лы изменены. — «ЮГ») ска-
зал: «Кран-от се ка тель нахо-

дится в зоне ответственно-
сти УК, но он не тек. А за ку-
хонный отвечает собствен-
ник. 
— У Людмилы Ивановны 
в санитарном шкафу стоял 
слабенький  кран. После 2–3 
раз отключения он, как пра-
вило, начинает пропускать 
воду. Он ее, видимо, и про-
пустил, а кухонный кран 

оказался не закрытым, — 
подвела итог нашей экспер-
тизе Светлана Алексеевна, 
эксперт «ЮГ» по комму-
нальным проблемам.  
Тогда мы вспомнили о льго-
тах по оплате ЖКУ, которые 
полагаются столичным 
пенсионерам, обратились 
в МФЦ города и не прога-
дали. 

ЛЬГОТЫ ВЕТЕРАНАМ
Не прошло и часа, как на за-
прос «ЮГ» пришел исчер-
пывающий ответ. 
«Расчет водопотребления 
по указанному адресу, сооб-
щали специалисты ГБУ 
МФЦ Москвы, будет осу-
ществляться следующим 
образом: в жилом помеще-
нии зарегистрированы во-

Три пенсии утекли 
через кран 

20 тысяч семей 
округа имеют 
долги по ЖКХ 
за шесть 
и более 
месяцев  

Бесплатную  консуль-
тацию адвоката льгот-
ники получают теперь 
в 42 центрах «Мои до-
кументы». Делается это 
по экстерриториальному 
принципу — без привяз-
ки к месту регистрации 
в столице. Консультиру-
ют по вопросам предо-
ставления госуслуг, за-
ключения сделок с не-
движимостью, защиты 
прав потребителей (пре-
доставления услуг ЖКХ), 
трудовому праву. 

СПРАВКА

Коммунальщики — отзывчивые 
люди, если их клиенты ведут себя 
по-людски и платят за услуги ЖКХ 

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ
okruga@vm.ru 

Если вы обнаружили в своей 
квартире потоп

1. Немедленно вызвать 
комиссию из своей 
управляющей ком-
пании для засвиде-
тельствования факта 
залива.

4. Сообщить о факте за-
лива в свою страховую 
компанию, если квар-
тира застрахована, хотя 
бы по льготной форме 
правительства города.

2. Зарегистрировать 
залив в ОДС (объеди-
ненной диспетчерской 
службе) и взять справку 
с отметкой о времени 
регистрации заявки.

5. Если в заливе вино-
ваты специалисты УК, 
требуйте оценку нане-
сенного ущерба в виде 
официального «Акта» 
с перечнем испорченно-
го имущества.

3. Потребовать, чтобы 
эта комиссия составила 
«Акт», в котором отме-
тила причины залива.

6. Если УК не соглаша-
ется на проведение ре-
монта вашими силами, 
требуйте, чтобы ремонт 
ее силами был проведен 
под вашим контролем 
и с вашим участием.
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Марина Александровна считает, что 
внуков надо воспитывать строго, 
но справедливо. Ведь они, говорит, 

будущие мужчины, защитники. 
Марина Александровна, вы всю 
жизнь проработали с книгами. 
Как ваши внуки унаследовали эту 
вашу любовь к книгам? 
Старший, Максим, очень любит читать. 
Каждый вечер перед сном читает с удоволь-
ствием. Он у нас интеллектуал. Книжки лю-
бит серьезные. Много раз перечитывал Бо-
риса Житкова. Увлекается военной темати-
кой — рассказами Сергея Алексеева, на-
пример. Много знает о Великой Отече-

ственной войне, обожает смотреть парады 
9 Мая. Хороший парень растет! Малыш 
Дима читать не любит — может быть, еще 
не наступил тот возраст, когда хочется от-
крыть книгу не по обязаловке, а для себя… 
Вообще вся семья у нас читает только бу-
мажные книги. Электронные как-то не вос-
принимаем. Детей стараемся ограничи-
вать в гаджетах. У них есть планшетники 

для учебы, но на большом ком-
пьютере мы им играть не даем. 
Как вы воспитываете настоящих 
мужчин? 

Думаю, что воспитание состоит из мелочей, 
незначительных на первый взгляд. Вот, на-
пример, я никогда не разрешала своим вну-
кам садиться в транспорте. Даже когда они 
были совсем малышами. Я сидела, а они 
стояли рядом, держась за поручни. Им усту-
пали место, а я говорила: «Это мужчины, 

они должны ехать стоя, а сидят слабые жен-
щины». Я горжусь своими внуками. Наде-
юсь, они вырастут хорошими людьми. 
Сейчас вы закрыли дачный сезон. Что у вас там 
интересного растет? 
Считаю, что дача — это особый мир. Сейчас 
у меня там растут только деревья и цветы. 
Так радостно весной встречать тюльпаны 
и крокусы, потом ждать ирисы, потом — ли-
лии, а осень — время флоксов и хризантем… 
И конечно, деревья. Хранители памяти. 
У меня много яблонь, у каждой своя история. 
В этом году у нас много яблок, но самые луч-
шие, конечно, антоновка. Антоновка — са-
мое русское яблоко, устойчивое к холоду, бо-
гатое витаминами. А какое душистое!

Пенсионерка Марина Черноус больше 
тридцати лет работала с книгами 

СОСЕДИ

Лучшие яблоки — 
антоновка 

Пенсионерка Марина Александровна Черноус отработала в издательской сфере более тридцати лет. Многие годы 
работала библиотекарем. Сейчас у нее другие заботы: только завершился дачный сезон, учебный год в разгаре. 
Надо помогать внукам: Марина Александровна богатая бабушка. У нее взрослая внучка и два внука. Младший, Дима, 
в этом году пошел в первый класс. Старший Максим учится уже в четвертом.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
okruga@vm.ru 

О своих замечательных соседях пишите 
на почту okruga@vm.ru, и мы расскажем о них 
на страницах газеты «Южные горизонты» 

С  тушения пожара возвра-
щается красная автоцистер-
на, из нее в пропахшей га-
рью «боевке» выходит Ро-
ман Шевяков, затем он до-
стает несколько картин. Не-
ужто спас их на пожаре? 
Нет, нарисовал сам. Роман 
одновременно и пожарный, 
и художник. 
Стену пожарной части 
№ 106 в Южном округе 
украшает внушительный 

витраж с алым огнеборцем. 
Он сразу привлекает к себе 
внимание яркостью образа.
— Я его отреставрировал 
и раскрасил, — скромно 
признается старший сер-
жант Роман Шевяков. — 
Когда пришел работать 
сюда пожарным в 2008 году, 
обнаружил витраж забро-
шенным и не смог пройти 
мимо. Привел в порядок.
Роман принес с собой не-
сколько своих картин. Вы-
глядят полотна мастерски: 
корабль с российским фла-
гом шатает на озлобленных 
почерневших волнах, но он 

держится и продолжает 
путь. На сильном ветру гор-
до развевается наше знамя. 
Символизирует несгибае-
мую мощь России. Чув-
ствую себя не в пожарной 
части, где пахнет 
копотью и метал-
лом боевое снаря-
жение огнебор-
цев, а на выстав-
ке.
Б е л о с н е ж н ы й 
конь, словно со-
тканный из света, проно-
сится по лесной чаще в окру-
жении суровых черных 
псов. Сразу ассоциация воз-

никает: конь — это вопло-
щение пожарной пены, 
а псы — это образ нещадно-
го дыма и угарного газа.
Роман по-доброму смеется 
над моим предположением:

— Вовсе нет, работа для 
меня — это работа, а твор-
чество — это творчество. 
Я стараюсь их не совме-

щать,  — говорит он. — В од-
ном только случае я рисовал 
работу, когда участвовал 
в конкурсе на талантливого 
работника столичного 
МЧС, и победил.

Что до коня, то тут психоло-
гический образ: человек 
тонкой души, попавший 
в суровый коллектив.

16 октября 2016 года. Коллек-
тив пожарной части № 106 
с полотнами Романа Шевякова 
(третий слева) 

Мой друг художник 
и пожарный 

Сюжеты, связанные с работой, 
не рисую. Лишь раз сделал 
исключение для конкурса МЧС 

Корреспондент «ЮГ» пообщался с самым необычным огнеборцем столицы 

— Таким и я себя поначалу 
ощущал, когда только при-
шел на работу в МЧС, — сме-
ется Шевяков. — Все-таки 
я был воспитан как интел-
лигент: папа тоже худож-
ник, мама играет на форте-
пиано, я до конца школы 
толком ничего тяжелее ки-
сточки в руках не держал. 
А здесь все настоящие му-
жики, суровые, со своим 
особым юмором. Думал, не 
привыкну, но стал своим. 
И вот уже более восьми лет 
с ними в самое пекло идем.
— Несколько запоминаю-
щихся пожаров было. На од-
ном из них кислородной ма-
ской вернули к жизни де-
душку, который закурил 
в постели и чуть не задо-
хнулся в дыму, еще, помню, 
тушили гаражи, и взорвался 
баллон, и меня снесло 
взрывной волной... — рас-
сказывает Роман.
Все-таки удивительно, что 
юноша, у которого дома сто-
ит фортепиано, а отец про-
водил с ним большую часть 
времени на природе с ки-
сточками и красками в ру-
ках, стал пожарным.
— Отец до сих пор не одо-
бряет мою работу, слишком 
опасно. Изначально меня 
в это дело привела тяга 
к экстриму, я не мог расти 
как тепличное растение 
и заниматься только искус-
ством, мне хотелось при-
ключений, подвигов. Я ув-
лекся горными лыжами, за-
нимался спортом.
В мире столько профессий, 
связанных с риском, но Ро-
ман почему-то выбрал 
именно работу пожарного.  
— Во-первых, повлиял опыт 
в детстве, когда видел, как 
пожарные спасают людей 
из огня, — объясняет он. —  
А во-вторых, жена — фельд-
шер «скорой». Можно ска-
зать, желание помочь во 
что бы то ни стало — семей-
ное. Дети тоже идут по моим 
стопам, но каждый по-
разному. Сыну интересна та 
сфера жизни, где я воин 
и борец, а вот дочка любит 
рисовать.

СЕРГЕЙ 
РЫЖКОВ   
okruga@vm.ru 
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7электродепо откроются на территории 
столицы в ближайшие четыре года. 
В их числе — депо «Южное» и «Братеево» 



принесли в дом и положи-
ли, мокрую, ледяную, тяже-
лую…» Такая история дей-
ствительно произошла в по-
селке в 1898 году. У Бунина 
много стихотворений 
о природе, но можно только 
предполагать, что в них 

изображен именно цари-
цынский пейзаж, — автор 
скуп на детали. Он вообще 
был равнодушен к архитек-
турным красотам этой 
местности, парковым пави-
льонам и руинам дворцов. 
«…Будучи беднейшим дво-
рянином, постоянно нуж-
даясь в деньгах, Иван Бунин 
ненавидел чрезмерную ро-
скошь и причуды бога-
тых, — пишет краевед 
Игорь Сергеев, член ассоци-
ации «Бунинское насле-
дие. — Екатерина II для 
него была антигероем. 
Единственное, что вдохнов-
ляло <…> в Царицыне, 
была природа, как бы без-
ликая, и пруды…»

В субботу, 22 октября, ис-
полнится 146 лет со дня 
рождения Ивана Бунина. 
В конце XIX века он провел 
несколько летних сезонов 
в Царицыне. 
Впервые Бунин попал в этот 
поселок летом 1896 года: 
снял вместе со своим дру-
гом Иннокентием Михее-
вым комнату на даче купца 
Ерохова. На глазах писателя 
Михеев флиртовал с моло-
дой невесткой хозяина. По-
том эти воспоминания от-
разились в рассказе Бунина 
«Кума» (1943). 
Весной 1898 года Иван 
Алексеевич и сам пережил 
в Царицыне любовную 
историю. Он увлекался мо-
лодой богатой писательни-
цей Екатериной Лопати-
ной. Ее семья сняла дачу 
у купца Щербинина, а Бу-
нин снова поселился на 
даче Ерохова, чтобы быть 
с нею рядом. 1 июня прои-
зошло решающее объясне-
ние: Лопатина заявила пи-
сателю, что любит другого. 
Но они сумели остаться дру-
зьями, продолжали ходить 
на прогулки по Царицын-
скому парку. И во время од-
ного из этих променадов 
Бунин познакомился с Ве-
рой Муромцевой — ее дядя 
был председателем Первой 
государственной думы. По-
том, спустя многие годы, 

она станет его женой. А тог-
да, в 1898 году, Бунин еще 
надеялся на взаимность Ло-
патиной. Он приезжал в по-
селок и в 1899-м, и в 1900 
годах, ходил со своим дру-
гом, писателем Николаем 
Телешовым, в ресторан 
«Сад Дипмана»…
Царицынскими впечатле-
ниями навеян рассказ «Де-
сятое сентября» (1903) — 
о самоубийстве молодой 
дачницы: «Из пруда за са-
дом ее вытащили баграми 
только в сумерки, с трудом 
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Царицынский отдел ЗАГС стал самым 
посещаемым с начала этого года. Браки там 
зарегистрировали 12 тысяч пар 

На царицынских дачах Ивана 
Алексеевича вдохновляли 
пруды и красивые хозяйки

МАРИЯ 
РАЕВСКАЯ   
okruga@vm.ru 

Позвоните по телефону горячей линии и подтвердите, 
что еженедельно получаете и читаете газету.
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по телефону горячей линии
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Контроль качества доставки —
ваш вклад в хорошую работу редакции

Нет солнца, но светлы пруды,
Стоят зеркалами литыми,
И чаши недвижной воды
Совсем бы казались пустыми,
Но в них отразились сады.
Вот капля, как шляпка гвоздя,
Упала — и, сотнями игол
Затоны прудов бороздя,
Сверкающий ливень запрыгал —
И сад зашумел от дождя.
И ветер, играя листвою,
Смешал молодые березки,
И солнечный луч, как живой,
Зажег задрожавшие блестки,
А лужи налил синевой.
Вон радуга... Весело жить
И весело думать о небе,
О солнце, о зреющем хлебе
И счастьем простым дорожить:
С открытой бродить головой,
Глядеть, как рассыпали дети
В беседке песок золотой...
Иного нет счастья на свете.

1900

КЛАССИКА 

«Дачи в сосновых лесах под 
Москвой. Мелкое озеро, ку-
пальни возле топких берегов. 
Одна из самых дорогих дач не-
далеко от озера (не сохранив-
шийся до наших дней затон 
Верхнего Царицынского пру-
да. — «ЮГ»): дом в шведском 
стиле, прекрасные старые со-
сны и яркие цветники перед 
обширной террасой. Хозяйка 
<…>, сияющая тридцатилет-
ней купеческой красотой 
и спокойным довольством лет-
ней жизни. <…> 
Вечер в конце июня. Со стола 
на террасе еще не убран само-
вар. Хозяйка чистит на варе-
нье ягоды. Друг мужа, прие-
хавший на дачу в гости на не-
сколько дней, курит и смотрит 
на ее обнаженные до локтей 
холеные круглые руки…»

(«Кума», 1943)

КЛАССИКА 

Иван Бунин в юности (1). Так выглядел сад ресторана 
Дипмана в Царицыне в первое десятилетие ХХ века (2)

Променад 
под липами 
Бунина 

Бунин удивился, зачем 
Лопатиным такая 
большая дача, думал, 
они собираются сдавать 
часть комнат 

1

2
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Фильм Павла Лунгина 
«Дама Пик» (по мотивам 
повести Пушкина «Пиковая 
дама») выходит в прокат 
в ноябре. А режиссер уже за-
нят производством много-
серийного фильма «Жена 
полицейского».
Павел Семенович, какой жанр 
у фильма «Жена полицейско-
го»? 
Он сделан в приключенче-
ской манере с нотками тра-
гикомизма. Доверчивый, 
наивный характер героини 
становится причиной ко-
мических ситуаций. Не-
маловажно, что сценарий 
сериала написала женщи-
на — Ксения Кияшко. 
В фильме мы видим, что 
в нашем обществе именно 
женщина является нрав-
ственным оплотом.
Фильм «Такси-блюз» вы сни-
мали в Чертанове. Часто вспо-
минаете эту картину? Дорога 
ли она вам? 

«Такси-блюз» — моя люби-
мая картина. Я впервые ра-
ботал с Петром Мамоно-
вым, с замечательным ак-
тером из Волгограда Пе-
тром Зайченко и впервые 
побывал в Чертанове. 
В «Такси-блюз» много му-
зыки, много России, много 
реальности и много фанта-
зии. Конечно, я вспоминаю 
эту картину, люблю ее 
и помню наизусть. Тем бо-
лее что я писал сценарий 
фильма. Благодаря ему я уз-
нал мир таксистов, мир сак-
софонистов и мир Петра 
Мамонова.
Ваши фильмы «Олигарх», 
«Остров», «Царь» — о героях. 
Кто сегодня герой нашего вре-
мени? 
Наш мир замусорен ложны-
ми ценностями и понятия-
ми — престижами и про-
чим. Сегодня двуличная 
мораль — «казаться, а не 
быть» — бич времени. Я не 
люблю откровенно роман-
тических героев. 
Христос сказал, что для 
него «один раскаявшийся 
грешник дороже ста пра-
ведников». Негрешившие, 
не испытавшие искушения 

Бога не очень интересова-
ли. А вот когда человек из 
дна приходит к свету — до-
рогого стоит. 
Мне близка тема о пробуж-
дении души. Главное чудо 

жизни, когда человек со-
вершает поступок, кото-
рый ему невыгоден, но не 
совершить который он не 
может. В фильме «Царь» 
митрополит говорит прав-
ду Иоанну Грозному, пони-
мая, что это повлечет за со-

Павел Лунгин: Не люблю 
романтических героев 

2

Свой первый 
фильм режиссер 
снимал на территории 
Южного округа 

Чтобы классика была ближе, 
нужно показывать, что у нас 
те же проблемы, что и раньше  

Все-таки «Дама Пик» — 
экранизация повести Пушки-
на «Пиковая дама»? 
Скорее интерпретация. 
Я считаю, чтобы классика 
была ближе, необходимо 
показывать, что в нашей 
жизни те же проблемы и ха-
рактеры, как и в прошлые 
времена. Признаюсь, хоте-
лось сделать кино, от про-
смотра которого у зрителя 
бы перехватывало дыха-
ние.
Вы выросли в культурной се-
мье сценариста и переводчи-
цы, писательницы. За вашими 
плечами — пласт мировой 
культуры и литературы. Как 
вы относитесь к тому, что но-
вое поколение режиссеров 
значительно уступает вам 
в начитанности и образован-
ности? 
В Библии сказано: «Многие 
знания — многие печали». 
Как ни странно, но «мно-
гое» истинно хорошее ме-
шает человеку быть эффек-
тивным в жизни и побеж-
дать. Нравственность зача-
стую не дает высоко подни-
маться по карьерной лест-
нице, любовь к классиче-
ской литературе не позво-
ляет рассказывать пошлые 
анекдоты, чтобы кому-то 
понравиться. Но из сопро-
тивления, противостояния, 
конфликта рождается нети-
пичная, неординарная лич-
ность. 
Для вас очень важен стиль 
жизни, красота. Как бы вы 
определили стиль московской 
жизни и стиль современного 
кинематографа? 
На мой взгляд, у нас нет еди-
ного стиля, как и нет еди-
ной ровной жизни. Что до 
города, то его стиль коле-
блется от китча до самой 
большой утонченности 
и изысканности. Фильм Ва-
силия Сигарева «Страна 
Оз», который совсем не по-
священ прекрасному, ви-
дится мне очень стильным. 
Я не воспринимаю стиль 
вне смыслов. Поэтому отно-
шусь к старому поколению, 
для которого важнее всего 
содержание, а не форма. 
Лично я не замыкаюсь в ди-
зайнерском стиле ни в жиз-
ни, ни в знакомствах, ни 
в кино. Не оформляю свою 
жизнь в рамку, а принимаю 
ее такой, какая она есть.

Беседовала 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
okruga@vm.ru 

1

3

2013 год. На открытии фестиваля «Зеркало» в городе Плесе (1). Кадр 
из фильма «Такси-блюз» (1990) (2). 10 мая 2015 года. Павел Лунгин 
(справа) и актер Иван Янковский на съемках фильма «Дама Пик» (3) 

Павел Лунгин — совет-
ский и российский кино-
режиссер, народный ар-
тист России. В 1990 году 
получил приз за лучшую 
режиссерскую работу на 
Каннском кинофестивале 
(фильм «Такси-блюз»), 
а в 2000-м — за лучший 
актерский  ансамбль 
(фильм «Свадьба»). По-
мимо режиссерской ра-
боты пишет сценарии 
к  большинству  своих 
фильмов. 
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бой. И герой фильма 
«Жена полицейского» со-
вершает поступок, за ко-
торый его можно ува-
жать, хотя за это ему грозит 
тюрьма. 
Картина «Дама Пик» вызыва-
ет неоднозначные мнения — 
от восторга до критики. Уда-
лось ли вам реализовать все, 
что вы задумали? 
Пока фильм — младенец, 
которому только отрезали 
пуповину... Волнуюсь за 
него. «Дама Пик» будет вы-
зывать разнообразные 
оценки уже потому, что 
она — новаторская по жан-
ру. В ней есть и опера, и де-
тектив, и психоанализ, 
и мистика. Надеюсь, что 
наше кино — увлекатель-
ное и равнодушным никого 
не оставит.
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в Битцевском лесу. Гостям расскажут 
о ночных обитателях леса 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
21–27 октября 2016
№ 40 (720)
UGORIZONT.RU

Коллекционирование

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Здоровье
и красота

Строительство
и ремонт

 Реклама 

Работа и образование

Юридические услуги

Кредиты, ссуды

Недвижимость

Дом
■ Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-09-00
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Автовыкуп. Т. 8 (495) 772-55-88
■ А/Грузоперевозки. Т. 8 (495) 144-14-37
■ Такси 24 ч. Т.  8(495) 665-04-00

■ Рем. замков. Т. 8 (903) 591-73-32
■ Циклевка недорого. Т. 8 (962) 919-72-38
■ Замена замков. Т. 8 (925) 737-01-33 ■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33
■ Сниму квартиру. Т. 8 (905) 783-26-41

■ Офис от 40 т. р. Т. 8 (917) 573-54-06

■ Возв.кв-р. Адвокат. Т. (495) 517-53-30

☎  8 (495) 772-92-00
REMZAMOK.RU

Замки. Замена, врезка любой слож-
ности. Броненакладки. Ремонт две-
рей. Обивка. Фирма «З.Л.К.» Опыт 
работы 13 лет.

■ Быстрые деньги. За 20 минут! Суммы 
от 60 тыс. руб. до 1 млн руб. Кредит не-
товарный, без предоплат, залога и пору-
чителей. Лицам с невысоким доходом, 
плохой кредитной историей. Помощь 
в получении. Посредник Журавлева Л. К. 
Т. (909) 643-30-63

Его участниками стали ин-
спекторы дорожно-патруль-
ной службы и профессио-
нальные гонщики. Они про-
демонстрировали экстре-
мальные трюки и призвали 
всех водителей оставить 
опасные маневры для спе-
циальных площадок, чтобы 
обезопасить движение. 

Проезд перед «Ледовым 
дворцом» превратился в на-
стоящий рай для автолюби-
телей: эксклюзивные экспо-
наты музея ГИБДД прошло-
го века, а по соседству 
с ними — черно-фиоле-
товый «субару» с автор-
ским тюнингом и блестя-
щий спортивный «ферра-
ри», максимальная ско-
рость которого приближа-
ется к 300 километрам в час.
— По подсчетам экспертов, 
Москва занимает третье ме-

сто среди самых безопасных 
мегаполисов мира с точки 
зрения дорожного движе-
ния, — начинают веду-
щие. — И сегодня мы призы-
ваем всех к грамотному во-
ждению и даем возмож-
ность продемонстрировать 
высший пилотаж на закры-
тых площадках.
Пока эксперты любуются 
уникальными экспонатами, 
любители «побыстрее» 
смот рят выступление пило-
тажной группы «Каскад» 

Управления ГИБДД Москвы 
и дрифт-шоу Сообщества 
любителей японских авто.
— Мы часто видим ролики, 
в которых экстремалы ре-
шают дерзнуть и показать 
все, что можно «выжать» из 
автомобиля, на обычных 
общественных дорогах, — 
говорит начальник управ-
ления ГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по Москве Виктор Кова-
ленко. — Улицы города — не 
место для гонок. То, на что 
способны вы и ваш автомо-

биль на самом деле, нужно 
демонстрировать, не под-
вергая опасности жизни не 
только водителей, но и пе-
шеходов.
К правильному поведению 
на дороге приучать нужно 
с детства. А потому, пока 
папы и мамы с важным ви-
дом и детским восторгом 
смотрят показательные вы-
ступления, те, кто до педа-
лей дотягивается с трудом, 
устраивают заезды на радио-
управляемых машинах.

15 октября 2016 года. Показательные вы-
ступления пилотажной группы ГИБДД 
«Каскад» на территории «Парка Легенд» 

Фигуры высшего пилотажа 
ЕВГЕНИЯ 
СТОГОВА 
okruga@vm.ru

Автомобильный фестиваль «Безопасное движение» прошел в «Парке Легенд» 
— Молодым людям нужно 
показать, что сумасшедшая 
езда по городским дорогам 
не делает их крутыми, — ут-
верждает основатель Клуба 
любителей японских авто-
мобилей Дмитрий Бах-
тин. — Соревноваться 
в управлении и в инженер-
ных доработках обычных 
машин лучше на особых за-
крытых трассах. Ведь осно-
ва безопасности — соблю-
дение Правил дорожного 
движения.
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15 октября 2016 года. В то время как до-
брая часть москвичей ругается на хо-
лодную погоду и постепенно утепляется 
в ожидании первого снега, другая их 
часть считает последние красно-жел-
тые деньки и наслаждается видом опав-
шей листвы. Москвичку Серафиму Жа-
воронкину в «Коломенском» за этим за-
стал наш фотокорреспондент 
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Трехдневный фестиваль барочной музыки 
«Визажи барокко, или Причуды гениев» 
пройдет в «Царицыне» с 4 по 6 ноября 

Люблю бирюлевские маршрут-
ки. Едут пассажиры, некоторые 
слушают музыку. Один вынимает 
наушник, говорит: «На Булатни-
ковской остановите». Засовывает 
обратно. Второй вынимает науш-
ник, говорит: «На Булатниковской 
остановите». Засовывает обратно, 
и так еще три человека. Пауза. Во-
дитель вынимает наушник и кри-
чит: «Кто-нибудь на Булатников-
ской выходит?!»

Муж и жена собираются в отпуск. 
— Детей отправим к маме, — го-
ворит жена. 
— Собаку и попугая отдадим те-
те Фене.
— А кошку?  
— Кошку возьмет дворник. 
Муж задумчиво смотрит в окно. 
— Если в квартире будет так ти-
хо, зачем вообще уезжать?

— Знаешь, как улучшить вкус и ка-
чество воды? 
— Купить фильтр для воды? 
— Нет, надо положить в воду 
огромный кусок мяса и поставить 
на огонь. 

— Привет, говорить можешь? 
— Да, лет с трех... 

АНЕКДОТЫФОТОФАКТ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Символ. Бандитизм. Анналы. Усердие. Почерк. Лампасник. Алтарь. Лекарь. Штаб. Курск. Бык. Иокогама. Комикс. «Ведомости». Нина. Роток. Стандарт. Строка. Клест. Махаон. Стоун. Скар. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Бзик. Снеток. Регент. Сыпь. Шторм. Еда. Бисса. Лук. Отто. Лукиан. Крюк. Ананас. Мирт. Бельканто. Допуск. Корт. Морс. Напиток. Кока. Мак. Оскар.Сканворд Ответы 

Соблюдение миграционного законодательства, 
в том числе правил пребывания иностранных 
граждан на территории Российской Федерации, 
является одним из основных направлений в над-
зорной деятельности прокуратуры Южного адми-
нистративного округа г. Москвы. 
Уголовным кодексом Российской Федерации пред-
усмотрена уголовная ответственность за организа-
цию незаконной миграции — незаконный въезд, 
пребывание или транзитный проезд через террито-
рию Российской Федерации иностранных граждан 
или лиц без гражданства; за фиктивную регистра-
цию гражданина Российской Федерации по месту 
пребывания или по месту жительства в жилом 
помещении в Российской Федерации и фиктивную 
регистрацию иностранного гражданина или лица 

без гражданства по месту жительства в жилом по-
мещении в Российской Федерации; за фиктивную 
постановку на учет иностранного гражданина или 
лица без гражданства по месту пребывания в жи-
лом помещении в Российской Федерации.
Действия виновного могут заключаться в обе-
спечении жильем, работой без оформления 
соответствующих разрешительных документов, 
разработке способов и маршрутов незаконного 
въезда на территорию страны, подыскании лиц, 
желающих незаконно мигрировать, обеспечении 
их соответствующими документами и др. 
Максимальное наказание за преступления, 
совершенные в сфере незаконной миграции, 
предусмотрено в виде лишения свободы на срок 
до 5 лет, более суровое наказание предусмотрено 

за совершение незаконной миграции группой лиц 
по предварительному сговору, организованной 
группой или в целях совершения преступления 
на территории Российской Федерации — до 7 лет 
лишения свободы.
Правоохранительными органами Южного адми-
нистративного округа ведется профилактическая 
работа с целью выявления мест нелегального 
проживания иностранных граждан, мест осущест-
вления ими трудовой деятельности, по результатам 
которых виновные лица привлекаются к админи-
стративной и уголовной ответственности.
В мае 2016 года прокурор Южного административ-
ного округа г. Москвы Кукса И. Н. поддержал госу-
дарственное обвинение в Нагатинском районном 
суде г. Москвы по уголовному делу по обвинению 

О.А.А. в совершении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 322.1 УК РФ (организация незаконного 
пребывания иностранных граждан в Российской 
Федерации), ч. 3 ст. 291 УК РФ (дача взятки долж-
ностному лицу за совершение заведомо незаконно-
го бездействия).  О.А.А. в период с марта по ноябрь 
2015 года в арендуемой квартире, расположенной 
на территории округа, оборудовал спальные места, 
которые незаконно предоставил гражданам Тад-
жикистана и Узбекистана, и взимал ежемесячную 
плату. Незаконно проживающих мигрантов выявил 
участковый уполномоченный полиции ОМВД Рос-
сии по району Братеево. О.А.А., не желая быть при-
влеченным к уголовной ответственности, передал 
взятку участковому. Сотрудник полиции от взятки 
отказался, а О.А.А. был задержан.

В судебном заседании О.А.А. свою вину признал, 
с учетом позиции государственного обвинителя — 
прокурора Южного административного округа 
г. Москвы суд приговорил О.А.А. к 3 годам лише-
ния свободы условно, с испытательным сроком 
на 3 года и дополнительным наказанием в виде 
штрафа в размере 210 тысяч рублей.
Прокуратурой Южного административного 
округа г. Москвы систематически анализируется 
и обобщается практика прокурорского надзо-
ра за исполнением законодательства о противо-
действии преступности, а также деятельность 
правоохранительных органов в рассматриваемой 
сфере.
Прокурор округа 
И. Н. Кукса

Оповещение 
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